



Fundación de Antofagasta

Por Andrés Sabella

Sin estridencias ni trompeteos, Enrique Agullo Bastidas ha publicado un libro que, verdaderamente, enriquece la huella de Antofagasta. Es "Antofagasta, la Ciudad Heroica". El primer tomo —Orígenes, Fundación, Reivindicación y Desarrollo— viene de 1860 y alcanza a 1900. Es una historia, largamente, rastreada por el autor, valiosa circunstancia que garantiza la excelente documentación y el caudal de fotografías y mapas que, aquí, se goza. Agullo ha vivido en una especie de embriaguez de "pasado nortino", buscando papeles hasta debajo de las piedras. No improvisó una línea. No se amparó en "novedades", ni se preocupó de ganarle al reloj de la actualidad. Este es el mérito de su obra: paciencia y conciencia en el amor empeñado en ella.

Vimos forjarse las primeras láminas de este libro que huele a papeles viejos, a cartones destetidos, a polvo de esa tierra. Vimos a Enrique Agullo, persiguiendo, físicamente, a la inolvidable Haydée Latrille, depositaria de la rica línea blanca de su familia, para encuestarla y lograrle algún material precioso para su ambición. Este rigor y esta tenacidad se muestran, ahora, en el vibrante primer tomo de su empresa: vibrante, porque le enardecen el coraje de los calicheiros y el de los soldados, con iguales admiraciones y torneadas. Las épicas del trabajo y de la guerra lo entusiasman, al par.

Lo más importante de los aportes históricos de Agullo resulta este dato, avalado por la escritura pública correspondiente, que da la fecha de la fundación de Antofagasta, como tal: el 20 de octubre de 1869. Aquel día, una Comisión de Almonedas, compuesta por Raimundo Taborga, Prefecto del Litoral, acompañado de Abdón S. Ondarza, Calixto Vizcarra y Andrés Cueto, procedió a rematar los sitios del "Puerto de La Chimba". Leemos en el documento de Taborga, oficializado por Cueto, que era Notario de Hacienda de Cobija, que:

"Con lo cual se dio por fundada la
ciudad de Antofagasta".

Agullo agrega, para fortalecer esta opinión, el juicio de Francisco A. Machuca, militar chileno, quien, en 1881, en "Las Cuatro Campañas de la Guerra del Pacífico", señala este día y los restantes de octubre "para la fundación de la ciudad" de Antofagasta. Con este antecedente, habría que desechar la fecha que Arce y otros dieron antes: el 22 de octubre de 1868, acaso, traicionados por un ligero, fundamentalísimo error de impresión, originado en el texto inglés de 1915. Esta sola glosa al libro de Agullo indica su valor.

Si deseamos formar tradición, que nuestras autoridades principien por multiplicar la difusión de estas páginas, al-

Fundación de Antofagasta [artículo] Andrés Sabella.

Libros y documentos

AUTORÍA

Sabella, Andrés, 1912-1989

FECHA DE PUBLICACIÓN

1979

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Fundación de Antofagasta [artículo] Andrés Sabella.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)